

El TLCAN entró en una etapa de estancamiento: Coparmex (El Financiero 19/01/10)

El TLCAN entró en una etapa de estancamiento: Coparmex (El Financiero 19/01/10) Isabel Becerril Martes, 19 de enero de 2010 Urge fortalecerlo y pasar a la integración productiva. Se rezaga frente a la fuerza de la economía china. Desigualdad y pobreza, la mayor deuda social. - EL TLCAN, EN ETAPA DE ESTANCAMIENTO El sector patronal del país advierte que el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) entró en una etapa de estancamiento y pérdida de competitividad, por lo que urge fortalecerlo y llevarlo a una nueva fase que permita a la región pasar de la integración mercantil a la productiva, mediante el desarrollo de clusters, infraestructura, regulaciones y prácticas económicas sustentables. Gerardo Gutiérrez Candiani dice que hay que llevar la integración del área a planos más profundos que permitan aprovechar a fondo las complementariedades de los tres países socios (México, EU y Canadá), y enfrentar problemáticas como la migración ilegal y la inseguridad. El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) hace ver que la aplicación de todas las cláusulas del TLCAN se complementaron en 2008, y que hoy el contexto mundial ha cambiado dramáticamente por la crisis, la fuerza de la economía china y el fortalecimiento de otros bloques más integrados y eficientes. Dentro de su mensaje semanal titulado "Libre comercio y zapatismo", el dirigente insiste en que es momento de replantear la visión del país que se quiere, pues los mexicanos necesitan un modelo económico y político en que todos tengan cabida. En ese mismo contexto, Gutiérrez Candiani expuso que más allá del origen y los objetivos reales del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), éste puso en la agenda nacional dos temas cruciales para México: La marginación y pobreza que padece una gran proporción de la sociedad, en particular la mayoría de los diez millones de personas que conforman los pueblos indígenas, y el hecho de que México sea un país plural, donde convergen distintas culturas y concepciones sobre el desarrollo y la organización social. Anota que a 16 años de la entrada en vigor del TLCAN y el levantamiento del EZLN, todavía 51 por ciento de los mexicanos viven en la pobreza y casi 19 millones y medio en pobreza extrema. "La pobreza y la desigualdad siguen siendo la mayor deuda social a cien años de la Revolución Mexicana." Se han dado varias reformas sobre los derechos políticos y culturales de las comunidades indígenas, pero sin el aval de muchos de sus representantes. De ahí que en la actual discusión de la reforma del Estado sería conveniente retomar el tema de reconocer plenamente los derechos colectivos, sin ir en contra de los principios constitucionales. Pymes Uno más de los grandes pendientes del TLCAN y de otros acuerdos que tiene México con diversos países o bloques regionales es integrar a sus pequeñas y medianas empresas (Pymes). Esa integración debería ser como exportadoras o como parte de las cadenas de abastecimiento para aprovechar las ventajas de los 34 pactos comerciales con que contamos. Sin embargo también acepta que con la firma del TLCAN, México, Canadá y EU han tenido beneficios muy importantes, ya que el tamaño de la economía de los tres países se duplicó, el comercio de triplicó y se han creado 40 millones de empleos en la región, para una población superior a 440 millones de personas. Además, nuestro país volvió a ser uno de los mayores receptores de Inversión Extranjera Directa del mundo, al captar más de 156 mil millones de dólares de sus dos principales socios en 15 años, y también se convirtió en una potencia industrial y exportadora. Pero Gutiérrez Candiani no quita el dedo del renglón y señala que no todos los sectores económicos del país han obtenido resultados alentadores, como es el caso del agropecuario. El acuerdo trilateral ha afectado a muchos productores de cultivos básicos; en cambio, las hortalizas mexicanas y la agroindustria han tenido un crecimiento exponencial.